

Zeitschrift: Gesnerus : Swiss Journal of the history of medicine and sciences
Herausgeber: Swiss Society of the History of Medicine and Sciences
Band: 56 (1999)
Heft: 1-2

Rubrik: News and activities

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

News and Activities

Schweizerische Gesellschaft für Geschichte der Medizin und der Naturwissenschaften (SGGMN)

Die Jahrestagung findet im neuen Kongresszentrum in Luzern im Rahmen der Jahresversammlung der Schweizerischen Akademie der Naturwissenschaften (13. bis 16. Oktober 1999) statt. Hauptthema für die SGGMN ist Wissenschaftsgeschichte. Freie Mitteilungen sind ebenfalls vorgesehen.

European Association for the History of Psychiatry International Society for the History of the Neurosciences European Club for the History of Neurology

Der erste gemeinsame Kongress findet am 14.–16. September in Zürich, am 17.–18. September 1999 in Lausanne statt. Information bei Dr. Caroline Jagella, Medizinhistorisches Institut, Rämistrasse 71, CH-8006 Zürich. Tel. ++41 1 634 20 78, Fax ++41 1 634 23 49, cjagella@mhiz.unizh.ch.

Prof. Dr. François Ledermann

wurde von der Internationalen Gesellschaft für Geschichte der Pharmazie die Schelenz-Plakette 1998 verliehen, dies insbesondere für seine Arbeiten zur Arzneimittelgeschichte, für seine Erforschung des Cosmas und Damian-Kultes, für seine biographischen, bibliographischen und historiographischen Arbeiten. Die Pharmaziegeschichte der Schweiz verdankt F. Ledermann entscheidende Impulse.

Fortschritte in der HNO-Heilkunde zur Zeit Otto Körners und heute

Symposium aus Anlass des 100jährigen Bestehens der ersten deutschen HNO-Universitätsklinik in Rostock

vom 22. bis 24. 10. 1999,
Aula der Universität, Universitätsplatz 1, 18055 Rostock,

unter der Leitung von Herrn Prof. Dr. H. W. Pau, Direktor der HNO-Klinik der Univ. Rostock, Doberaner Str. 137–139, 18057 Rostock,
Tel. 0381 / 494 8301, Fax 0381 / 494 8302.

Colloque «Histoire de rêver: esthétique et nature du rêve», 2–4 décembre 1999

1899: Freud rédige sa célèbre *Traumdeutung*; le rêve, annexé par la psychanalyse, devient alors le territoire où se déchaînent interprètes et thérapeutes. La voie royale de l'inconscient est ouverte – et tous, qu'ils soient artistes, neurologues, voire informaticiens, s'engouffreront dans la brèche.

1999: en ces temps de post-modernité crépusculaire, que sont nos rêves devenues? ...

La question est posée, et nulle clé des songes ne semble aujourd'hui à même d'y répondre une fois pour toutes et tous comptes faits. Peut-être alors que la conscience *paradoxa*le du rêveur ne livrera ses secrets que si l'on y pénètre à plusieurs, comme par effraction: quand les voies royales débouchent sur des impasses ou des chemins vicinaux, ne faut-il pas que les savoirs collaborent? A cette fin, la Section d'histoire de l'art et l'Institut d'histoire de la médecine de l'Université de Lausanne organisent un colloque interdisciplinaire consacré au thème du rêve.

Cette manifestation se tiendra à Lausanne du 2 au 4 décembre 1999. Elle a pour but de confronter les discours de chercheurs venus d'horizons aussi divers que la psychanalyse, la médecine du sommeil et du rêve, l'histoire littéraire et l'histoire de l'art. Dépassant une perspective strictement commémorative, nous voudrions que le panorama historique des interprétations ouvre sur les lectures les plus neuves et les développements les plus récents de la recherche. Les interventions des participants seront réparties en sessions qui occuperont chacune une demi-journée et s'organiseront autour de deux axes majeurs:

- Esthétiques du rêve (le rêve et sa représentation dans les arts plastiques, la littérature, etc.),
- Natures du rêve (le rêve dans la psychanalyse, la neurologie, la philosophie, etc.).

Renseignements: Olivier Mottaz, Section d'histoire de l'art, UNIL, tél. 021 / 692 30 16 ou Vincent Barras, Institut d'histoire de la médecine, Lausanne, tél. 021 / 314 70 50.

L'Association «Hippocampe»

L'Association «Hippocampe» a pour but de favoriser et de promouvoir une réflexion collective de caractère pluridisciplinaire sur les présupposés théoriques et les implications pratiques (techniques ou institutionnelles) du développement de la science, éclairée par la mise en perspective historique et la définition des enjeux philosophiques de celui-ci.

L'adresse du siège de l'Association est:

14, Résidence du Parc
91300 Massy (France)
Tél.: 01 69 20 86 74
e-mail: ehamraoui@minitel.net

Son *Président* est: Patrick Matagne, docteur en histoire des sciences;
Sa *trésorière*: Anne Masson, docteur en biologie moléculaire et cellulaire;
Son *secrétaire*: Éric Hamraoui, docteur en philosophie.

Prix de la Société française d'histoire de la médecine

La Société française d'histoire de la médecine (qui avait reçu 29 ouvrages) a attribué pour 1999 deux prix pour des livres publiés ou traduits en français, deux prix de thèse et quatre mentions spéciales.

Le prix pour le meilleur livre français dans cette discipline: à Frédéric Obringer. «L'aconit et l'orpiment. Drogues et poisons en Chine ancienne et médiévale», Paris, Fayard, 1997. Ce livre excellent est le résultat de la double compétence de l'auteur, sinologue et pharmacien. Il offre une anthologie de textes traduits du chinois, inaccessibles jusqu'à maintenant aux lecteurs occidentaux, et prend en compte des découvertes archéologiques récentes.

Le prix pour le meilleur ouvrage étranger traduit en français: à Jan Goldstein. «Consoler et classifier». Paris, Synthélabo, 1997. L'édition américaine de ce livre a été unanimement appréciée: fondé sur une excellente connaissance des sources, aussi bien parisiennes que provinciales, avec l'exemple de l'Ille-et-Vilaine, il donne une synthèse de la psychiatrie française du XIX^e siècle, vue par un auteur étranger.

Les deux prix de thèse: à Ludovic Debono, «L'Histoire de la médecine en Russie de 1801 à 1917», thèse de médecine, Besançon, 1997, présentation critique des débuts de la santé publique en Russie avant la Révolution, fondé sur une connaissance directe des sources, et selon un plan judicieux;

et à Christine Bonnet-Cadilhac, «L'anatomo-physiologie de la génération chez Galien», thèse de lettres, Paris, 1997, travail remarquable aussi bien par sa méthodologie que par les résultats obtenus. L'auteur (gynécologue-obstétricien et titulaire d'un DEA en grec) combine, à un très haut niveau, la connaissance du grec ancien et de l'anatomie comparée. Cette thèse marque un véritable progrès dans l'interprétation et l'appréciation de l'œuvre de Galien.

Les mentions: à Andrée Yanacopoulo pour le meilleur ouvrage d'un pays francophone, «Découverte de la sclérose en plaques», Montréal, Presses de l'Université, 1998. Bien faite et agréable à lire, c'est là une contribution originale à la connaissance des conditions concrètes d'une réalisation de Charcot, fondée sur les sources de première main conservées à la Salpêtrière, avec une bonne interprétation de la signification de l'œuvre de ce médecin,

à Marie-Hélène Desjardins pour le meilleur catalogue d'une exposition d'intérêt médico-historique, «Les biberons du Docteur Dufour», Musées de Fécamp, 1997, pour la haute qualité de l'iconographie et l'intérêt de l'ouvrage pour l'histoire de l'alimentation des nourrissons,

à Guy Thuillier pour sa contribution originale à l'histoire des hôpitaux de Paris, «Aux origines des maisons de retraite: Sainte-Périne de Chaillot», Paris, Sécurité Sociale, 1997, excellent recueil de sources inédites, bien situées et interprétées,

et à titre posthume à Carlos Gysel, décédé le 11 septembre 1997, pour sa magistrale «Histoire de l'orthodontie», Gand, 1997.

Danielle Gourevitch, Président de la Commission